

Autori

MARIA GRAZIA MELCHIONNI, già Cattedra Jean Monnet di Storia e Professore associato di Storia e politica dell'integrazione europea e di Storia delle relazioni internazionali nella Facoltà di Economia della Sapienza Università di Roma.

MASSIMO CASTALDO, Ambasciatore d'Italia a Belgrado (1984-1989); già Membro e poi Relatore della Commissione politica speciale delle Nazioni Unite per la questione palestinese (1969-1973).

BICHARA KHADER, Direttore del Centre d'Études et de Recherches sur le monde arabe contemporain, Université Catholique de Louvain-Belgique.

DANILO VENERUSO, Professore emerito di Storia contemporanea dell'Università di Genova.

TATIANA ZONOVA, Consigliere diplomatico; Professore e Direttore del Dipartimento di studi diplomatici nella Moscow State University of International Relations (MGIMO).

COSTANTINO MORETTI, già Esperto economico-finanziario presso il Ministero degli Affari esteri, 2009-2012.

FEDERICO SPEROTTO, attualmente Ufficiale addetto alla Sezione stato giuridico e avanzamento presso il Comando delle Truppe alpine di Bolzano; già Ufficiale addetto alla Sezione legale presso lo stesso Comando (2001-2010), Legal Advisor dell'Italian National Senior Representative presso la Nato-Isaf in Afghanistan (2010) e Legal Advisor della Multinational Brigade SW presso la Nato-Kfor in Kosovo (2006); Pubblicista.

UMBERTO MONTUORO, Capo Sezione studi del Dipartimento di Diritto internazionale umanitario e delle operazioni militari presso l'Istituto superiore di Stato Maggiore Interforze del Centro alti studi per la difesa.

Autori

AMEDEO BENEDETTI, Docente di Lettere nel Convitto nazionale C. Colombo di Genova; Pubblicista.

GUIDO RAMPOLDI, Inviato speciale, editorialista e corrispondente di guerra. Dal 1987 al 2011 ha collaborato con «La Stampa» e con «Repubblica», vincendo prestigiosi premi di giornalismo. Ha pubblicato saggi e romanzi.

GIULIO ANDREOTTI † (1919-2013), Eletto alla Costituente nel 1946; Deputato democristiano dal 1948; Senatore a vita dal 1991; più volte Ministro e fra il 1972 e il 1992 sette volte Presidente del Consiglio dei ministri; Storico e memorialista.

RITA CORSETTI, Dottore in Filosofia; Master in Studi europei e Relazioni internazionali della Sapienza Università di Roma; Dottore di ricerca in Storia del federalismo e dell'integrazione europea dell'Università di Pavia.

DOMENICO CACCAMO, Professore emerito di Storia dell'Europa orientale della Sapienza Università di Roma.

GIORGIO BOSCO, Ministro plenipotenziario; già Docente di Diritto e relazioni internazionali nella Scuola superiore della Pubblica amministrazione, Roma.

CLAUDIO GIULIO ANTA, Dottore di ricerca in Storia del pensiero politico e delle istituzioni politiche dell'Università di Torino; Pubblicista.

DANIELA IRRERA, Ricercatrice di Scienza politica e relazioni internazionali presso il Dipartimento di scienze politiche e sociali dell'Università di Catania.

CHIARA D'AURIA, Ricercatrice confermata in Storia contemporanea presso il Dipartimento di Studi Umanistici dell'Università degli Studi di Salerno.

Abstracts - Résumés

MARIA GRAZIA MELCHIONNI, Il principio di sussidiarietà nella prospettiva storica, dalla tradizione di pensiero cattolica al trattato di Maastricht.

The article analyses the origins and the development of the subsidiarity principle, going back to St. Thomas and his teaching on the Christian foundation of the city, on the necessity of a special order religiously inspired, based on the dignity of human beings and the solidarity of the family of peoples. This synthetic formula, rediscovered during the rebirth of Thomism in the first half of the 19th century, was made more explicit in the ardour of the discussion which opened up in the following decades on the social question and, after 1870, on the theme of relations between State and Church, appearing also in encyclical letter of Leo XIII *Rerum Novarum* (1891).

The St. Thomas' thought was then used by Jacques Maritain in 1925 to analyse the rapport individual-society-person. On the wake of the personalist Christian thesis reflected by Maritain in the Twenties, the political masterpiece of *Doctor Angelicus* returned in favour in France, where it wedded with the always living memory of the Proudhonian teaching and was enriched by Bergsonian suggestions. It inspired a Catholic *Jeune Droite* organised around the group of *Chevaliers de Saint Michel* and also after the breaking up of the group (1927) continued to live in the young political debate that took place in the Thirties in the spiritualist-temporalist magazines «Ésprit» and «Ordre Nouveau».

The thesis of personalism had some echoes in Europe too and, in particular, contributed to building the ideology of Resistance and to the federal discussion, especially within the group *La Fédération* and the European Union of Federalists. In Italy consistent traces of it can be found in the thought and action of Adriano Olivetti's Movement of Community. They would appear again in the encyclical letter of Pius X *Quadragesimo Anno* (1931) and in the writings of Luigi Sturzo. The principle of subsidiarity was also discussed before and after the works of the Vatican Concilium II (1962-5) and many other encyclical letters embodied interpretations or traces of it. Furthermore, this particular and suggestive aspect of St. Thomas political philosophy entered into the laboratory of active European politics as an instrument of solution to the problem of sharing competences between Community and State members. Introduced in 1957 into Community law, it was not expressly nominated and was dressed modestly as a technical instrument capable of combining the necessity of a close efficiency with the ever lively autonomistic scruples. The principle was introduced in its classical meaning in 1977 by Roy Jenkins, then president of the Commission of the European Community. Relaunching the public debate on the monetary union, Jenkins said that only those tasks should be entrusted to the Community that performed at Community level could produce better results. In 1984 the principle was taken up by Altiero Spinelli in an article of the project treaty on the European Union. Afterwards the subsidiarity concept was included in the European Single Act (1986) and in the Maastricht treaty (1992), appearing to be destined to impede a centralizing and leveling involution of the European Union. However the possibility that the subsidiarity principle could function as well as a rule for implementing a Eu growing from below and as a federal principle seemed blocked because the fields of activity on which the construction of the federal State is traditionally played (foreign and security policy and internal affairs) were kept strongly in the hands of the State members.

L'Auteur analyse les origines du principe de subsidiarité et son évolution à partir de Saint Thomas et de son enseignement sur les fondements chrétiens de la ville, la nécessité d'un ordre spécial inspiré par la religion, basé sur la dignité des êtres humains et la solidarité de la famille des peuples. Sa formule synthétique, redécouverte à l'époque de la renaissance du thomisme dans la première moitié du XIX^{me} siècle fut explicitée dans les décennies suivantes pendant les débats sur la question sociale et sur le thème des relations entre l'État d'Italie et l'Église, et introduit aussi dans la lettre encyclique de Léon XIII, *Rerum Novarum* (1891).

En 1925 Jacques Maritain suivit la pensée de Saint Thomas pour analyser la relation individu-société-personne. Et après lui la pensée du *Doctor Angelicus* reprit à circuler en France, ensemble avec la mémoire toujours vivante de la pensée proudhonienne et les suggestions bergsoniennes. Le mouvement catholique de la *Jeune Droite*, organisé autour du group des *Chevaliers de Saint Michel* en fut inspiré, et même après qu'il disparut (1927) le principe de subsidiarité continua à vivre dans les revues «*Ésprit*» et «*Ordre Nouveau*» tout au long des années Trente.

Les thèses du personnalisme, répandues en France et en Europe, pénétrèrent l'idéologie de la Résistance et le débat fédéraliste, spécialement à l'intérieur du group La Fédération et de l'Union européenne des fédéralistes. En Italie on en trouve des traces dans la pensée et l'action de Adriano Olivetti et de son *Movimento di Comunità*. Repris dans la lettre encyclique de Pius X *Quadragesimo Anno* (1931) et dans les écrits de Luigi Sturzo, et par la suite dans d'autres lettres encycliques, le principe de subsidiarité fut aussi débattu avant et après les travaux du Conseil Vatican II (1962-5).

Cet aspect particulier et suggestif de la philosophie politique de Saint Thomas fit son entrée dans le laboratoire de la politique européenne active comme un instrument de solution du problème de la répartition des compétences entre la Communauté et les États membres. Il fut introduit en 1957 dans la législation communautaire comme un instrument technique capable de combiner la nécessité de l'efficacité avec les scrupules d'autonomie. Le principe fut formulé dans son sens classique par Roy Jenkins, président de la Commission de la Communauté européenne. Lors de la relance du débat public sur l'Union monétaire, Jenkins dit que seulement les tâches qui seraient exécutées mieux au niveau communautaire devraient être confiées à la Communauté. En 1984 Altiero Spinelli introduit le principe dans un article du projet de traité sur l'Union européenne et par la suite le concept de subsidiarité fut inclus dans l'acte unique européen (1986) et dans le traité de Maastricht (1992), apparemment pour œuvrer dans le sens d'empêcher une dérive centralisante et uniformisante. Néanmoins la possibilité que le principe de subsidiarité puisse fonctionner soit comme un instrument pour mettre en œuvre une Ue des citoyens et soit comme un principe fédératif était bloquée, car les activités sur lesquelles on joue traditionnellement la construction de l'État fédéral (politique étrangère et de sécurité et affaires intérieures) étaient gardées dans les mains des États membres.

PAROLE CHIAVE: Tommaso d'Aquino; Personalismo francese; Encicliche sociali; Roy Jenkins; Europa dei cittadini.

MASSIMO CASTALDO, L'Europa e le verità di Lisbona.

The two treaties issued by the Conference of Lisbon (2007), that reviewed, amended and unified the vast and complex array of European rules, followed a path opposed to the one of the fallen constitutional treaty. The mandate for the Lisbon Conference stated that the two new treaties, the treaty of the European Union, which deals with the Union's organs, and the treaty for the Union's functions, which deals with the Union's range of activities, «shall not have a constitutional character». This instruction signifies the will of the members States to exclude that the Union could become a sovereign super State. Consistent with this course, the new rules confer to the Union Council the powers of a government and reduce the Commission to an executive organ, strengthen the position of the members States and of the national Parliaments. The result, and the merit, of Lisbon is to dissolve a cloud of illusions nourished playing on the semantic ambiguity of political terms and to show what the Union really is: it is an intergovernmental organisation. On such an organisation cannot be built a Federal State, but it can be the base for a Confederation, which can allow further integration and even become an international political subject. The path to further integration is narrow and difficult, but it is still open: two critical points press for

integration, the completion of the unified common market, which is vital for the European peoples, and the euro which is now on the international markets, exposed to their oscillations and to speculation and requires a full governance by the European Central Bank.

Les deux traités issus de la Conférence de Lisbonne, qui ont révisé, modifié et unifié le vaste et complexe ensemble des lois et règlements de l'Union européenne ont suivi un parcours opposé à celui suivi par le refusé traité constitutionnel. En effet, le mandat donné à la Conférence de Lisbonne déclarait que le deux traités, le traité de l'Union européenne, qui définit les institutions de l'Union, et le traité qui définit les fonctions de l'Union, «ne doivent pas avoir le caractère de traités constitutionnels». Cette directive signifie la volonté des États membres d'exclure que l'Union puisse devenir un Super-État souverain. Suivant cette ligne, les nouveaux traités confèrent au Conseil de l'Union les pouvoirs de gouvernement, font de la Commission un organe exécutif, renforcent la position des États membres et celle des Parlements nationaux. Le résultat, et le mérite, de Lisbonne a été de dissoudre la nuée d'illusions favorisée par l'ambiguïté sémantique des termes politiques et de montrer ce que l'Union est réellement, à savoir une «organisation gouvernementale». Des États qui restent souverains ne peuvent pas former un État Fédéral, mais l'organisation intergouvernemental peut être la base pour une Confédération, qui peut permettre un progrès vers une majeure intégration jusqu'à devenir un sujet politique international. Le chemin vers une majeure intégration est étroit et difficile, mais il est encore ouvert: deux faits critiques pressent à des nouvelles mesures d'intégration, l'achèvement du marché unique, ce qui est vital pour les peuples européens, et l'euro qui se trouve désormais sur les marchés internationales exposé à leurs oscillations et à la spéculation et nécessite d'être pleinement gouverné par la Banque Centrale Européenne.

PAROLE CHIAVE: Trattato dell'Ue; Trattato sul funzionamento dell'Ue; Illusione federalista; Prospettiva confederale; Bce.

BICHARA KHADER, Le printemps arabe à l'épreuve de la transition: la Tunisie confrontée à d'autres expériences historiques.

After a popular uprising which led to the toppling of the authoritarian regime of Ben Ali, Tunisia has entered a period of transition towards democracy. But this period proves to be thorny, difficult and not bereft of huge challenges. But this is almost common to all transitions. This paper seeks to analyze other historical experiences of transitions towards democracy (in Latin America, Southern European countries, Eastern and Central European countries). The purpose is not to look for models to be reproduced in Arab countries, but to draw lessons from past experiences in order to avoid unforeseen traps, to shorten the period of transition, and to lessen the social and economic cost of uncertainty.

Après un soulèvement populaire qui a permis de mettre un terme au régime autoritaire de Ben Ali, la Tunisie est entrée dans une phase de transition vers la démocratie. Cette phase s'avère épineuse, difficile et pleine de défis. Mais c'est le propre de toutes les transitions. Ce texte essaye dès lors d'analyser d'autres expériences historiques (en Amérique Latine, Europe du Sud, Europe centrale et orientale) de transition vers la démocratie, non pas pour rechercher des modèles à copier mais pour y puiser des leçons utiles susceptibles de faire éviter aux pays du printemps arabe les pièges imprévus, raccourcir la période de transition et diminuer le coût social et économique de l'incertitude.

MOTS-CLÉ: Transitologie; Révolutions démocratiques; Pays arabes; Politiques euroméditerranéennes; Constitutions arabes.

DANILO VENERUSO, La rivoluzione tra militarizzazione e pacificazione.

There is no revolution which could be generated by hatred: as written in the Gospel, revolution is «fire on the earth» brought about by love (Luke, 12, 49). This statement had been neglected until the beginning of nineteenth century. In that period political and social movements, self -

considered revolutionary, together with the huge development of science and technology, showed the threat to human race of being destroyed. For this reason, there have been attempts to restore the link between Christianity and revolution which excludes militarization, source of death, and promotes peace, source of life.

Il n'y a pas révolution qui provienne de la haine: en fait le «feu sur la terre» souhaité par Christ correspond à une grande révolution déclenchée par l'amour (Lc., 12, 49). Cette constatation a interpellé tout de suite les premiers chrétiens mais ils l'ont négligée jusqu'à quand, au début du dix-neuvième siècle, la radicalisation des mouvements sociaux et politiques jugés révolutionnaires et les réalisations extraordinaires de la science et de la technique ont montré la menace d'anéantissement qui gravait sur le genre humain. Par conséquent, on a tenté de reprendre tour à tour la liaison entre le Christianisme et la révolution qui exclue la militarisation source de mort et inclue l'apaisement source de vie.

PAROLE CHIAVE: Antonio Rosmini-Serbati; Terenzio Mamiani della Rovere; Vincenzo Gioberti; Rivoluzioni nazionali; Rivoluzioni sociali.

TATIANA ZONOVA, The Italian language: soft power or *dolce potere*?

Language, by definition, is an effective tool of soft power or as the Italians say *dolce potere*. Language is a channel for the transfer of information, it is a way of winning confidence, and a vital instrument of business and cultural communication. Surveys show that the Italian language has become the most popular among young people. Today there are about 70 million Italian speakers in the world. Within the Eu, Italian is second only to German in terms of the number of native speakers. Being an important part of Italian public diplomacy, the policy of italofonia is a strategy that aims to create an international Italian-speaking community and build bridges between Italy and those beyond its borders who speak or want to speak Italian. The Italian Ministry of Foreign Affairs spares no effort in creating a worthy image of the country abroad. The Italian Parliament continues to adopt resolutions calling for an urgent strategy to protect and promote the Italian language in the Eu and other international organizations. The Italian language is so deep-rooted in the world of business and cross-cultural communication, that the strategy stands a good chance of success. For over 500 years, Italy and the Italian language have formed an integral part of the Russian cultural realm. Today, Italy is a major partner of Russia, ranking second in Europe and fifth in the world by bilateral trade volume. The cultural ties are also gaining momentum.

Langue, par définition, est un outil efficace de la puissance douce ou comme disent les Italiens *dolce potere*. La langue est un canal pour le transfert de l'information, c'est une façon de gagner la confiance et un instrument vital de l'entreprise et de la communication culturelle. Les enquêtes montrent que la langue italienne est devenue la plus populaire parmi les jeunes. Aujourd'hui, il y a environ 70 million de locuteurs italiens dans le monde. Dans l'Ue, l'italien est en second lieu seulement à l'allemand en termes de nombre de locuteurs natifs. Étant une partie importante de la diplomatie publique italienne, la politique de italophonie est une stratégie qui vise à créer une communauté internationale de langue italienne et de construire des ponts entre l'Italie et ceux au-delà de ses frontières qui parlent ou qui veulent parler l'italien. La Farnesina, Ministère des Affaires étrangères italien, ne ménage aucun effort pour créer une image digne de ce pays à l'étranger. Le Parlement italien continue d'adopter des résolutions appelant à une stratégie urgente pour protéger et promouvoir la langue italienne dans l'Ue et d'autres organisations internationales. La langue italienne est si profondément enracinée dans le monde des affaires et de la communication interculturelle, que la stratégie a de bonnes chances de succès. Pour plus de 500 ans, l'Italie et la langue italienne ont formé une partie intégrante du domaine culturel russe. Aujourd'hui, l'Italie est un partenaire important de la Russie, au deuxième rang en Europe et la cinquième dans le monde en volume du commerce bilatéral. Les liens culturels ont aussi le vent en poupe.

KEY WORDS: Società Dante Alighieri; Farnesina; Russia; Cultural policy; Public diplomacy.

COSTANTINO MORETTI, Prove di politiche sociali in Lituania: l'agenda del governo Butkevičius.

According to the new center left government of the Republic of Lithuania, led by Algirdas Butkevičius, the system of social guarantees is relatively low in the country.

This is why the programme of the government, approved by the Parliament last December, has an ambitious goal: to proceed along the path of building a welfare State, so that the Lithuanian people would live in dignity, safety and happiness.

The worsening of the economic and financial situation in Europe has boosted the debate on the social dimension of the European Union. The Lithuanian Presidency of the Eu Council (July-December 2013) could make steps to strengthen the Eu as a global model of social security.

Selon le gouvernement de centre gauche de la République di Lituanie, guidé par Algirdas Butkevičius, le système des garanties sociales n'est pas satisfaisant dans le pays.

Pour cette raison le programme du gouvernement, approuvé par le Parlement en décembre dernier, a un objectif ambitieux: procéder le long du chemin pour édifier un système social national de sorte que le peuple Lituanien puisse vivre en dignité, sureté et bonheur.

L'aggravation de la situation économique et financière en Europe a relancé le débat sur la dimension sociale de l'Union européenne. La Présidence de la Lituanie au Conseil de l'Ue (juillet-décembre 2013) peut faire des pas en avant pour renforcer l'Ue en tant que modèle global de sécurité sociale.

PAROLE CHIAVE: *Welfare*; Ue; Dialogo sociale; Solidarietà; Crisi economica.

FEDERICO SPEROTTO, La guerra preventiva nel diritto internazionale.

The recent military initiatives of North Korea have brought again to the attention of analysts of international problems the question of the lawfulness of a pre-emptive strike, already discussed when the United States decided to invade Iraq. According to some commentators an airstrike against the North Korean missile installations by the United States would be a modern application of Daniel Webster's doctrine, and would qualify as an act of anticipatory self-defense. Other analysts believe that an act of that kind would be a violation of international law.

Récemment les belliqueuses initiatives militaires de la Corée du Nord ont ramené à l'attention des analystes de problèmes internationaux la question de la légalité d'une attaque préventive, déjà discutée lorsque les États-Unis avaient décidé d'envahir l'Irak. Selon certains commentateurs, une frappe ciblée contre les installations de missiles nord-coréennes par les États-Unis serait une application moderne de la doctrine Webster, et donc un acte de légitime défense par anticipation. Autres analystes estiment qu'un acte de ce genre serait une violation du droit international.

PAROLE CHIAVE: *Pre-emption*; Legittima difesa; Aggressione; Rappresaglia; Armi nucleari.

UMBERTO MONTUORO, L'accordo Italia-India sulla cooperazione nel campo della difesa.

In the aftermath of the resignation of the Minister of Foreign Affairs, a renowned ambassador member of a technocratic government, announced to the House of Deputies March 26, 2013, and the subsequent declarations of opposite content by the Minister of Defence, *pro tempore*, the military now appears to have become more protagonist. The activity of mediation between the Indian and Italian Departments of Defense could take on greater momentum, not only in terms of value added to the flow of communication and exchange of information, both diplomatic and judicial, and not only between the two States. In fact, departments of competence *ratione materiae* of the Eu, of the Un Secretariat and of Nato itself are so far not fully involved in the negotiations. The division of criminal jurisdiction over the functional activities of personnel with military status employed in missions to combat maritime piracy undermining international

security in the free navigation on the high seas is of general importance. The episode involves institutions and legal principles of customary law transcribed in the provisions of conventions, but in force in the international community by virtue of inviolable, to date, legal status and applicative force. It appears to be of not merely speculative value to retrace the legal content and programmatic nature of the Memorandum of Understanding between the government of the Italian Republic and the government of the Republic of India in the field of military cooperation, signed in New Delhi on February 3, 2003, ratified in Italy by Law n. 15, January 7, 2008, entered into force just on May 26, 2009. The High Representative of the Eu for Foreign Affairs and Security Policy and the Secretary General of the Un are hoped to intervene, first on a juridical level and then with concrete action on this matter, which has already entered the annals of international doctrine.

Au lendemain de la démission du ministre des Affaires étrangères, un ambassadeur renommé membre d'une équipe gouvernementale de nature technocratique, manifestée le 26 mars 2013 au sein de la Chambre des députés et suivie par les déclarations opposées du ministre de la Défense, *pro tempore*, les militaires semblent maintenant être devenus davantage protagonistes. L'activité de médiation entre les Ministères de la Défense italien et indien pourrait prendre une plus grande ampleur, pas seulement en termes d'ultérieure valeur ajoutée au flux de communication et d'échange d'information, au siège diplomatique et judiciaire, et pas seulement entre les deux États. En fait, les services compétents intéressés *ratione materiae* de l'Ue, du Secrétariat de l'Onu et de l'Otan elle-même n'ont pas été jusqu'à maintenant entièrement impliqués dans la négociation. La séparation de la juridiction pénale sur les activités fonctionnelles du personnel à statut militaire, employé dans les missions de lutte contre la piraterie maritime, qui atteinte à la sécurité internationale de la libre navigation en hautes mers, apparaît d'importance générale. L'épisode implique les institutions et les principes juridiques du droit traditionnel transcrit dans les dispositions des conventions mais en vigueur dans la communauté internationale, en vertu inviolable, à ce jour, de statut juridique et de force applicable. L'analyse du contenu juridique et le caractère programmatique du *Memorandum of Understanding*, signé à New Delhi le 3 février 2003, entre le gouvernement de la République italienne et le gouvernement de la République de l'Inde dans le secteur de la coopération militaire, ratifié en Italie par la loi n. 15 du 7 janvier 2008, entré en vigueur le 26 mai 2009, apparaît, donc, pas seulement de valeur légale et de force spéculative. On souhaite que le haut représentant de l'Ue pour les Affaires étrangères et la Politique de sécurité et le secrétaire général de l'Onu proposent un plan d'intervention, et ensuite une action concrète pour régler cette affaire, déjà entrée dans les annales de la doctrine juridique internationale.

PAROLE CHIAVE: Giurisdizione penale; Pirateria marittima; Cooperazione militare; Ue; Marò.

AMEDEO BENEDETTI, Sulle *Memorie* del cardinale di Retz.

The article concerns the *Memoirs* of Paul Gondi, cardinal de Retz (September 20, 1613 – August 24, 1679), political agitator in the *Fronde*. The Author provides a pragmatic approach to Retz's fundamental book, by highlighting a few passages and comparing them with analogous statements by other personalities of the Seventeenth century, like Baltasar Gracián, Richelieu or Cardinal Mazarin. All of them are known for their narrative skills and outstanding characters. The article's focus is on the aspects of Retz's work that are still valid today. Among these we mention the study of popular mind.

L'article concerne les *Mémoires* de Paul Gondi, cardinal de Retz (20 septembre 1613 – 24 août 1679), un texte fondamental en matière de théorie politique que l'Auteur présente d'une façon pragmatique, en soulignant certains passages et en dressant des comparaisons entre les jugements de Retz et ceux d'autres personnalités remarquables de son époque, telles Baltasar Gracián, Richelieu ou le Cardinal Mazarin. Retz y raconte, d'une plume spirituelle et sous forme romancée, son implication dans la *Fronde* et décrit la psychologie des foules.

PAROLE CHIAVE: Fronda; Seicento (sec. XVII); Politica francese; Assolutismo; Psicologia delle folle.